



ISBN: 978-607-02-8571-4

Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y
la Educación

Villanueva Bazán, G. (2016). El Archivo Histórico de la UNAM y la creación de redes de archivistas. En G. C. Carreño Alvarado, G. Flores Padilla, I. Monroy Casillas y G. Villanueva Bazán (Coords.), El Archivo Histórico de la UNAM: cincuenta años de aportaciones y vinculación con la sociedad (pp. 157-172). México: Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación.

Esta obra se encuentra bajo una licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 4.0 Internacional (CC BY-NC-ND 4.0)

EL ARCHIVO HISTÓRICO DE LA UNAM Y LA CREACIÓN DE REDES DE ARCHIVISTAS

Gustavo Villanueva Bazán

INTRODUCCIÓN

Establecer lazos interinstitucionales es algo natural en las universidades. La UNAM, como máxima casa de estudios del país y de las más importantes en Iberoamérica, además de considerar la adecuada conservación de su memoria histórica a través de las actividades de su Archivo, ha coincidido con otras instituciones de educación superior para fomentar la salvaguarda, conservación, organización y utilización de su patrimonio histórico documental y, aún más, del patrimonio documental de la sociedad en general.

Desde sus inicios, el Archivo Histórico de la Universidad Nacional Autónoma de México (AHUNAM) acrecienta sus acervos con documentos que emanan no sólo de su propia administración, sino de aquellos que recibe por parte de la sociedad y que se incorporan para evidenciar momentos fundamentales de nuestro pasado como nación. De este modo surgieron los fondos y las colecciones incorporados con temáticas relativas a la Revolución Mexicana, el Movimiento Cristero, los movimientos estudiantiles, sindicales y sociales en general, entre otros temas que pueden analizarse a partir de los documentos que resguarda el Archivo.¹

Cuando en 1991 la licenciada Celia Ramírez López asumió la coordinación del Archivo, se inició un ciclo que buscó la cercanía con la sociedad y principalmente con las instituciones de educación superior (IES). El propósito era compartir la experiencia y el conocimiento que se iba acumulando en aras del tratamiento de los documentos de archivo y el mejoramiento de las tareas archivísticas para conservar la memoria institucional. Después se manifestó la idea de que, en caso de no existir Archivos institucionales, se apoyaría en su generación y se reivindicaría la importancia de la memoria en la búsqueda de la identidad institucional, además de valorar los documentos como fragmentos de historia que, reunidos adecuadamente, son capaces de dar un testimonio exhaustivo del pasado institucional.

Todo ello impactó en la creación de redes de Archivos universitarios para aglutinar prácticas, esfuerzos, experiencias, conocimientos y métodos que se desarrollan en la vida diaria de estas instituciones, así como de acortar y perfeccionar los caminos que nos acercan con un pasado certero, en el cual se basa esa identidad institucional, tan necesaria en el desarrollo y acontecer cotidiano, el cual aspira a un mejor presente y a tener una proyección hacia el futuro.

¹ Para mayor información sobre el acervo documental del AHUNAM, véase el Registro Central de Fondos y Colecciones Documentales.

El presente trabajo intenta rescatar la manera en que el AHUNAM ha incidido en la creación, formación y desarrollo de esas redes de Archivos y archivistas a nivel nacional e iberoamericano, sobre todo en lo relativo a las instituciones similares y en cuanto a los objetivos y funciones sustantivas de crear, transmitir y acercar el conocimiento a la sociedad para que ésta se beneficie de las tareas y del ser mismo de las universidades.

Desde la década de 1990 en materia de archivos, el AHUNAM ha procurado servir de puente entre las instituciones de educación superior nacionales e iberoamericanas y con este fin se impulsaron las redes Nacional de Archivos de Instituciones de Educación Superior (RENAIES) y la Iberoamericana de Archivos de la Educación Superior (RIAES), de las cuales hablaremos a continuación tratando de dar una breve noticia sobre su creación y desarrollo, así como de sus principales postulados y logros hasta la fecha.

LA RED NACIONAL DE ARCHIVOS DE INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR

En febrero de 1999, en el marco del I Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios. Tradición, presente y futuro, celebrado en la Ciudad de México y convocado por la UNAM, la Sección de Archivos Universitarios y de Instituciones de Investigación del Consejo Internacional de Archivos y la Conferencia de Archiveros de las Universidades Españolas, representantes del AHUNAM, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo propusieron la creación de una organización de archivos universitarios y de instituciones de educación superior² (véase fotografía 1).

En la fecha citada se planteó como objetivo de la agrupación coadyuvar en la conservación y difusión del patrimonio documental de los centros de educación superior mediante la conformación y desarrollo de una cultura archivística, así como en el establecimiento de un Sistema Integral de Archivos universitarios a nivel nacional. Además, se propuso que los archivistas que integraran esa agrupación debían pugnar, en sus respectivas instituciones, por la implantación de sistemas internos de Archivos basados en la concepción del ciclo vital de los documentos y, asimismo, en donde no existieran, fomentar la creación de Archivos históricos centrales con el fin de resguardar la memoria universitaria en un sentido global, para un mejor conocimiento de los aspectos relacionados con la historia de su institución.

La organización que se recomendó tendría como misión apoyar las tareas encaminadas para la capacitación, asesoría especializada y el dictamen colectivo, que se entendería como un aval de las acciones a realizar. Podrían establecerse también comisiones de apoyo a los Archivos universitarios e institutos de educación superior regionales, que se encargarían de proporcionar ayuda directa en caso necesario.³

² Véase la ponencia La cooperación archivística. Propuesta para las universidades mexicanas, presentada el 18 de febrero de 1999 en el I Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios. Tradición, presente y futuro, por la licenciada María Elena Reyes, de la UAEH, el contador público Alfonso Yáñez, de la BUAP, y Gustavo Villanueva, del AHUNAM.

³ *Idem.*

FOTOGRAFÍA 1



Inauguración de la Primera Reunión Iberoamericana de Archivos Universitarios, Palacio de Medicina, UNAM, 1999. Archivo personal.

El 11 de abril de 2000 se reunieron en la UNAM representantes de 12 instituciones de educación superior, de la Ciudad de México y de algunos estados de la República. En esa reunión se decidió formar la Red de Archivos de Instituciones de Educación Superior (RENAIES), con la finalidad de compartir experiencias y realizar acciones comunes en beneficio de las tareas archivísticas institucionales. Para ese entonces, a las instituciones proponentes se habían agregado el Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma del Estado de México. Las instituciones convocantes, las que decidieron formar la Red y sus representantes fueron los siguientes:

- Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (C.P. Alfonso Yáñez, director del Archivo Histórico).
- Instituto Politécnico Nacional (Dra. María de los Ángeles Rodríguez, jefa de Archivos Históricos).
- Universidad Autónoma del Estado de México (Lic. María Eugenia Monroy, coordinadora de Archivos Universitarios y Lic. Alma Rosa López, jefa del Archivo General e Histórico).
- Universidad Autónoma de Querétaro (C. Adalberto Martínez, coordinador de la Unidad de Crónica y Archivo).
- Universidad Autónoma Metropolitana (Lic. Kamila Knap, jefa del Archivo Histórico).
- Universidad Autónoma de Aguascalientes (Lic. Aurora Figueroa, jefa del Archivo General).
- Universidad de Guanajuato (Lic. Rosa Alicia Pérez, directora de Archivos y Fondos Históricos).

- Universidad de Sonora (Lic. Arturo Valencia, subdirector de Archivos Históricos).
- Universidad Iberoamericana (Lic. Teresa Matabuena, jefa del Archivo Histórico).
- Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (C. Ma. del Carmen Oralia Murueta, jefa del Archivo General y Lic. Guillermina Sierra, subjefa del Archivo General).
- Universidad Nacional Autónoma de México (Lic. Celia Ramírez, coordinadora del AHUNAM, Lic. Gustavo Villanueva, jefe de Procesos Técnicos del AHUNAM y Lic. Enrique Ortega, jefe del Archivo General de la UNAM).
- Universidad Panamericana (C. Julio Ruiz, responsable de Archivos Especiales)⁴ (véase fotografía 2).

FOTOGRAFÍA 2



Reunión preparatoria para la constitución de la RENAIES en el Vivero Alto, UNAM, 2000. Archivo personal.

Con base en un proyecto de creación, se aprobaron como acciones para realizar en el corto plazo las siguientes:

- Un diagnóstico general de archivos de instituciones de educación superior.
- Realización de las Jornadas Archivísticas. Con una temática específica que sirviera como introducción para crear una base de entendimiento común.
- La Guía de los Archivos de instituciones de educación superior.

Estas acciones se realizarían de manera conjunta entre las instituciones implicadas y quedaba abierta la invitación a cuantas se interesaran en colaborar y pertenecer a la organización.

La RENAIES inició sus actividades a través de un grupo coordinador integrado por los representantes de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad de Sonora, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad Autónoma Metropolitana y la Universidad

⁴ Véase el acta levantada en esa sesión.

Iberoamericana. En concordancia con el objetivo marcado en el proyecto, se buscó crear un espacio para el diálogo y la reflexión conjunta acerca de la tarea archivística y disciplinas afines y auxiliares.

Así, la RENAIES convocó, en conjunto con el Instituto Politécnico Nacional, en octubre de 2000, a las I Jornadas Archivísticas con el tema “El ciclo vital de los documentos”; mientras que en febrero de 2002, con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, a las II Jornadas Archivísticas, tituladas “Conciencia y cultura archivística. De la gestión a la historia”.

En los años posteriores, también en conjunto con alguna universidad o institución de educación superior que se proponía como sede, se convocaron y llevaron a cabo las Jornadas Archivísticas de la RENAIES. Dichas jornadas se convirtieron en un espacio abierto no sólo para los archivistas relacionados con las IES, sino para aquellos que estuvieran interesados en los temas que se trataban, aunque éstos se centraron principalmente en la problemática archivística universitaria. Sin duda alguna, las Jornadas Archivísticas de la RENAIES se volvieron el punto más importante de reunión a nivel nacional después de los encuentros convocados por el Archivo General de la Nación.

En el cuadro 1 se presentan la fecha, la institución convocante junto con la RENAIES, la temática y la sede donde se realizó cada jornada.

CUADRO 1. Jornadas Archivísticas de la RENAIES

<i>Fecha</i>	<i>Evento</i>	<i>Organizadores conjuntamente con la RENAIES</i>	<i>Tema general</i>	<i>Sede</i>
Octubre de 2000	I Jornadas Archivísticas	Instituto Politécnico Nacional (IPN)	El ciclo vital de los documentos	IPN Ciudad de México
Febrero de 2002	II Jornadas Archivísticas	Benemérita Universidad Autónoma de Puebla	Conciencia y cultura archivística. De la gestión a la Historia	Ciudad de Puebla, Puebla
Marzo de 2003	III Jornadas Archivísticas	Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo	Las instituciones de educación superior y la problemática archivística	Morelia, Michoacán
Marzo de 2004	IV Jornadas Archivísticas	Universidad de Sonora	La archivística: naturaleza y objeto	Hermosillo, Sonora
Abril de 2005	V Jornadas Archivísticas	Asociación Nacional de Instituciones de Educación Superior (ANUIES)	Las instituciones de educación superior y la transparencia y el acceso a la información: La problemática archivística	Ciudad de México

CUADRO 1. Jornadas Archivísticas de la RENAIES (*continuación*)

<i>Fecha</i>	<i>Evento</i>	<i>Organizadores conjuntamente con la RENAIES</i>	<i>Tema general</i>	<i>Sede</i>
Marzo de 2006	vi Jornadas Archivísticas	Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro	Los Archivos de las instituciones de educación superior: Situación actual y perspectivas	Saltillo, Coahuila
Abril de 2007	vii Jornadas Archivísticas	Universidad de Colima	Los Archivos universitarios, entre la gestión y la memoria	Colima, Colima
Abril de 2008	viii Jornadas Archivísticas	Universidad Autónoma de Sinaloa	Planeación estratégica de archivos: Compromiso con nuestra identidad	Culiacán, Sinaloa
Junio de 2009	ix Jornadas Archivísticas	Universidad de Guadalajara	Los Archivos universitarios: Un análisis a su práctica cotidiana	Guadalajara, Jalisco
Junio de 2010	x Jornadas Archivísticas	Universidad Autónoma de Aguascalientes	Los Archivos en la sociedad mexicana	Aguascalientes, Aguascalientes
Junio de 2011	xi Jornadas Archivísticas	Universidad Autónoma de Zacatecas	Los Archivos de las IES a 11 años de la RENAIES	Zacatecas, Zacatecas
Junio de 2012	xii Jornadas Archivísticas	Universidad de Guanajuato	La administración de documentos: Camino hacia la modernización de los archivos de las IES	Guanajuato, Guanajuato
Junio de 2013	xiii Jornadas Archivísticas	Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía	Prospectivas de los Archivos de las instituciones de educación superior: Un debate contemporáneo	Ciudad de México
Mayo de 2014	xiv Jornadas Archivísticas	Universidad Autónoma de San Luis Potosí/Escuela de Ciencias de la Información	Las instituciones de educación superior y la profesionalización archivística	San Luis Potosí, San Luis Potosí
Mayo de 2015	xv Jornadas Archivísticas	Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo	Sistema Institucional de Archivos y de Gestión Documental. Una visión integral sobre la importancia y utilidad de la archivística en las instituciones	Pachuca, Hidalgo

El objetivo de las jornadas ha sido analizar los aspectos relevantes de las tareas archivísticas en las universidades e instituciones de educación superior, así como reflexionar sobre los conceptos, los métodos, las experiencias y las acciones concretas que se han seguido en esos archivos para contribuir en la formación de una conciencia sobre la importancia del resguardo del patrimonio documental en nuestras instituciones y de una cultura archivística a nivel nacional.

De estas jornadas han surgido tareas que se han abordado bajo la coordinación de la Red y con la participación de las instituciones involucradas e interesadas en la conservación de la memoria institucional. Algunas de estas labores son las siguientes:

- Diagnóstico de archivos de las instituciones de educación superior, tarea que en su momento coordinó la Universidad de Sonora, con el propósito de obtener los elementos suficientes y veraces para abordar los diversos retos archivísticos de acuerdo con las necesidades y las posibilidades de las instituciones involucradas.⁵
- Promover el rescate de los archivos de las instituciones de educación superior para, en lo posible, evitar la pérdida de documentos que testimonian el desarrollo de esas instituciones en sus diversos aspectos y momentos.⁶
- Creación de un cuadro de clasificación modelo para las instituciones de educación superior que permitiera normalizar las tareas de organización documental y optimizar la concepción orgánica de los archivos a través del respeto a la procedencia y orden original de los documentos. En esta tarea se debe resaltar la labor realizada por el Archivo de la Universidad de Sonora, que desarrolló un cuadro que ha servido de guía a otras instituciones de educación superior en México conforme a las condiciones específicas de cada una de éstas.
- Fomento a la investigación histórica y archivística, de tal forma que los archivos sigan siendo las fuentes fundamentales para el conocimiento del pasado en sus múltiples aspectos. Una de las acciones en este sentido fue la propuesta, ante el Consejo Nacional de Archivos, de crear un Seminario para el Estudio de la Historia de la Archivística en México, sin duda una de nuestras muchas carencias en la materia y que consideramos fundamental en el reconocimiento de la identidad profesional de los archivistas y de los Archivos en México.⁷

⁵ Véase el diagnóstico elaborado por el doctor Arturo Valencia, de la Universidad de Sonora, y Gustavo Villanueva Bazán, del AHUNAM. Archivo de la RENAIES. Véase también G. Villanueva Bazán, “Los Archivos universitarios como parte del patrimonio documental”, en I. García y C. Bolfy (coords.), *El Patrimonio documental en México: reflexiones sobre un problema cultural*, México, Cámara de Diputados/Miguel Ángel Porrúa, 2009, pp. 101-120, donde se hace un resumen y un análisis del mencionado diagnóstico.

⁶ Para esto se han impartido diversos cursos y asesorías en instituciones como la Universidad Autónoma de Guerrero, el Instituto Tecnológico de Sonora, la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, entre otras.

⁷ En julio de 2015 se instauró el Seminario Permanente e Interinstitucional para la Historia de la Archivística en México (SPIHAM), convocado por el Consejo Nacional de Archivos, el Archivo General de la Nación y la RENAIES, que coordina sus tareas como instancia proponente. El SPIHAM está integrado por 22 investigadores de instituciones archivísticas y educativas del país que, además, a propuesta de la dirección del AGN, se integran a la Red de Académicos de América Latina de la Asociación Latinoamericana de Archivos.

- Búsqueda de los medios idóneos para una formación archivística integral con una capacitación interdisciplinaria que conduzca hacia la profesionalización, en su sentido más amplio, de los archivistas de las instituciones de educación superior.
- Análisis de las diversas tareas en la gestión de documentos, tanto tradicionales como electrónicos de archivo, que busquen métodos homogéneos, en lo posible, y con base en los conceptos y principios archivísticos, así como en el avance de la tecnología en su producción.

Otra de las tareas que se emprendieron fue la de buscar y establecer los mecanismos necesarios para difundir la riqueza de los acervos universitarios, así como aquellas en pro de la cultura archivística en nuestro país. También se decidió, con base en ese planteamiento, la publicación conjunta entre la UNAM y la BUAP del *Manual de procedimientos técnicos de Archivos de universidades e instituciones de educación superior*, elaborado por académicos del AHUNAM y que ha contribuido a la normalización y homogeneización entre las instituciones, de las técnicas, procedimientos, conceptos y términos utilizados en las tareas propias de la archivística como la identificación, la valoración, la organización y la descripción, la conservación, la restauración y la reprografía.

A partir de la publicación de ese manual surgió la idea de crear una serie editorial en coedición con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. La serie se denominó Formación Archivística.

A la fecha se han publicado ocho libros dentro de esa serie, todos con temática exclusivamente archivística. Los títulos, con su ficha completa, son los siguientes:

- Villanueva Bazán, G., G. Flores, L. Torres *et al.*, *Manual de procedimientos técnicos para Archivos históricos de universidades e instituciones de educación superior*, México, UNAM-Centro de Estudios sobre la Universidad/BUAP, 2002, 144 pp.
- Varios Autores, *Conciencia y cultura archivística*, Puebla, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2002, 160 pp. (Serie Formación Archivística, II).
- Islas Pérez, M. E., *La archivística en México*, México, BUAP/RENAIES, 2003, 292 pp. (Serie Formación Archivística, III).
- Villanueva Bazán, G. (coord.), *La archivística y las nuevas tecnologías: reflexiones y experiencias*, Puebla, BUAP-RENAIES, 2004, 184 pp. (Serie Formación Archivística, IV).
- Palacios López, E., *Guía General del Archivo Histórico Universitario de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla*, Puebla, BUAP/Ayuntamiento de la ciudad de Puebla/RENAIES, 2007, 263 pp. (Serie Formación Archivística, V).
- Villanueva Bazán, G., *La archivística: objeto e identidad*, Puebla, BUAP/RENAIES, 2007, 160 pp. (Serie Formación Archivística, VI).
- Barnard, A. (coord.), *Archivos electrónicos. Textos y contextos*, Puebla, BUAP/RENAIES, 2011, 206 pp. (Serie Formación Archivística VII).
- Barnard, A. (coord.), *Archivos electrónicos. Textos y contextos 2*, Puebla, BUAP/RENAIES, 2013, 184 pp. (Serie Formación Archivística, VIII).

Además, en coordinación con las respectivas universidades, se ha impartido el Diplomado en Gestión de Archivos Institucionales y Acceso a la Información, en las siguientes fechas e instituciones:

- Universidad de Sonora, octubre 2005-mayo de 2006.
- Universidad Autónoma de Sinaloa, noviembre 2007-septiembre 2008.
- Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, septiembre 2009-febrero 2010; febrero-julio 2012.
- Universidad de Sonora, agosto-octubre 2012.
- Universidad Autónoma de Aguascalientes, agosto-marzo, 2013-2014; marzo-octubre 2014 (segunda generación); abril-noviembre 2015 (tercera generación).

El año de 2009 fue muy significativo para la RENAIES, ya que se eleva al rango de Asociación Civil y como tal se registra ante notario público en una Asamblea convocada por el AHUNAM en las instalaciones del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación,⁸ con la asistencia y participación de representantes y profesionales de 20 dependencias archivísticas adscritas a instituciones de educación superior. Se aprobaron los estatutos sociales para la Red y se reafirmó el compromiso, que desde el año 2000 había permeado, de sumar esfuerzos y voluntades en aras de un tratamiento digno a los Archivos institucionales y a sus profesionales⁹ (véase fotografía 3).

FOTOGRAFÍA 3



Constitución de RENAIES como asociación civil, IISUE, UNAM, 2009. Archivo personal.

⁸ En 2006 el Centro de Estudios sobre la Universidad asciende al rango de Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación y continúa a cargo del Archivo Histórico de la UNAM.

⁹ Acta de la Asamblea constitutiva de la RENAIES Asociación Civil, protocolizada ante el notario público número 96 del Estado de México, Leonardo Alfredo Beltrán Baldares, el 30 de octubre de 2009.

Para llevar a cabo sus actividades, se nombró una primera mesa directiva presidida por la entonces coordinación del AHUNAM y que estuvo en funciones hasta 2014. Asimismo se formaron las siguientes comisiones de:

- Seguimiento y vigilancia.
- Normatividad.
- Estudios, capacitación y asesoría.
- Difusión y publicaciones.
- Relaciones públicas.

Los esfuerzos de la Red continúan su curso y establecieron a las jornadas archivísticas como el espacio principal donde se presentan, transmiten y sugieren respuestas para los diversos problemas de los variados Archivos universitarios, con la meta de ser una instancia a la que se puede acudir por asesorías, consultas o actividades que requieran en sus instituciones.

La cooperación institucional e individual ha sido garantía de una mejor incidencia en el desarrollo de la ciencia archivística, lo que ha derivado en un mejor desempeño y en el fortalecimiento de la identidad institucional y en la formación de una conciencia archivística en nuestro país, condición indispensable para fortalecer la transparencia que requiere toda sociedad democrática y para hacer realidad el ejercicio del derecho ciudadano de acceso a la información.

LA RED IBEROAMERICANA DE ARCHIVOS DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR

Como se mencionó al principio de este trabajo, el año de 1999 tiene especial relevancia para el AHUNAM y su relación con otros archivos, ya que se llevó a cabo el I Encuentro Iberoamericano de Archivos de Instituciones de Educación Superior, cuando la licenciada Celia Ramírez López propuso y coordinó su organización en el Palacio de Medicina de la Ciudad de México. La temática de este encuentro versó sobre el conocimiento de los Archivos universitarios y la formación, así como la organización de los fondos y colecciones especiales de las universidades.

Posterior a ésta, hubo otras reuniones significativas que prepararon el ambiente para hablar y hacer realidad una Red de Archivos Iberoamericanos de Universidades e Instituciones de Educación Superior.

Una nueva reunión se realizó en Córdoba, España, en el marco del Congreso Internacional de Archivos (Sevilla, 2000). Esta reunión tuvo como temática las “Estrategias y políticas, entre el pasado y el futuro, principales desafíos para los archiveros universitarios” y fue coordinado por miembros y directivos de la Comisión de Archivos Universitarios de España.

En 2002 se realizó el II Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios, con la presencia de la Sección de Archivos Universitarios e Instituciones de Investigación del Consejo Internacional de Archivos (ICA/SUV), que ya en 1999 había participado y

convocado pero que en reuniones posteriores no tuvo participación alguna. En este II Encuentro, realizado en la Universidad Católica del Perú, en Lima, se llevó a cabo de manera paralela el IX Seminario El Acceso y la Preservación de los Archivos Universitarios, Principios y Problemas, organizado por ese mismo organismo del ICA.¹⁰

Además se organizaron dos Congresos Iberoamericanos de Archivos Universitarios, el primero de ellos en julio de 2002, organizado por la Universidad de la Frontera y la Asociación de Archiveros de Universidades Chilenas, en la ciudad de Temuco, Chile, así como un segundo Congreso Iberoamericano de Archivos, cuya sede fue la Universidad del Pacífico, en Lima, Perú, en 2004, y que fue organizado por la Comisión de los Archivos Universitarios de Perú, la Asociación de Archiveros de Perú, la Universidad del Pacífico y el Archivo General de la Nación de Perú.

Cabe mencionar que estos eventos fueron coordinados fundamentalmente por las instituciones sede, con el apoyo de grupos de destacados archivistas iberoamericanos y, en algunos casos, tanto en el congreso como en el encuentro, participaron las mismas personalidades, donde siempre estuvieron presentes por lo menos dos miembros del personal académico del AHUNAM.

De los encuentros y congresos surgió una gran actividad archivística entre las universidades de los países latinoamericanos, motivadas por el surgimiento de las redes nacionales de este tipo de Archivos que, como ya se mencionó, en el caso de México la RENAIES fue un incentivo para traspasar las fronteras nacionales y buscar la integración de Archivos universitarios de otros países de Iberoamérica.

En 2006, en la ciudad de Puebla, con los auspicios de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y el apoyo de la RENAIES, se conjuntaron esfuerzos para poner en marcha el congreso y el encuentro que se realizarían de manera paralela, como ya se mencionó. Asimismo se convocó al III Congreso y Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios en la ciudad de Puebla, auspiciado también por la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, así como el Centro de Estudios sobre la Universidad a través del AHUNAM.

En aquel momento se unieron los grupos de archivistas universitarios y de instituciones de educación superior en un solo evento archivístico, con el fin de analizar las posibilidades de cooperación entre las universidades y, en lo posible, crear una Red Iberoamericana de Archivos Universitarios que se diera a la tarea de normalizar los criterios, terminología, procedimientos y, sobre todo, conseguir una visión archivística a nivel iberoamericano. Surgió ahí de manera formal, por parte del personal del AHUNAM, la propuesta de crear una agrupación de archivos y archivistas a nivel iberoamericano.¹¹ Ese evento, ya unificado, se decidió que fuera el Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios.

De esta manera, se estimuló la motivación y se consiguió el propósito de los archiveros de las instituciones de educación superior, quienes buscaban organizar sus redes,

¹⁰ Véanse las Memorias del Encuentro: *Esto no sólo es un sueño. Excelencia e innovación de los archivos universitarios en Iberoamérica*, Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú-Archivo de la Universidad, 2004.

¹¹ Véase G. Villanueva Bazán, "Hacia una Red Iberoamericana de Archivos Universitarios", ponencia presentada el 11 de octubre de 2006 en el III Congreso/Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios Las universidades y la cooperación archivística, Puebla, BUAP.

además de institucionalizar el Congreso Iberoamericano como órgano de reunión y expresión de los archivistas universitarios de todos los países participantes y de sus respectivas instituciones.

En el iv Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios, auspiciado por el Archivo Histórico de la Pontificia Universidad Javeriana en Bogotá, Colombia —cuya directora era la doctora Myriam Marín, quien desde 1999 estuvo presente en México como una de las más entusiastas impulsoras de la Red que ahora referimos—, se creó la Red Iberoamericana de Archivos de Educación Superior, que tiene como sustento el documento que a continuación transcribimos, suscrito por representantes y archivistas de universidades de Argentina, Colombia, Chile, Ecuador, España, México, Paraguay, Puerto Rico y Venezuela, entre otros.

DECLARACIÓN DE LOS PARTICIPANTES AL IV CONGRESO IBEROAMERICANO DE ARCHIVOS UNIVERSITARIOS EN MATERIA DE ARCHIVOS DE LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR

En el marco de iv Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios llevado a cabo en la Pontificia Universidad Javeriana, en la ciudad de Bogotá (Colombia) se reunieron los profesionales del campo de las ciencias sociales y la archivística, durante los días del 29 de septiembre al 2 de octubre de 2008, con el objetivo de analizar su ineludible responsabilidad de contribuir a la salvaguarda del patrimonio histórico de las naciones iberoamericanas y aportar los elementos suficientes para dar a los archivos universitarios y al quehacer archivístico un sentido verdaderamente científico, como un elemento sustancial y definitorio.

Durante los cuatro días en que se desarrolló el iv Congreso y teniendo en cuenta el compromiso que se ha venido fortaleciendo mediante la participación de congresos anteriores, se analizó y se discutió la necesidad de crear la Red Iberoamericana de Archivos Institucionales de Educación Superior, se buscó la forma de unir esfuerzos, de buscar consensos en beneficio de todos y obtener los mejores provechos de una voluntad colectiva en aras de un objetivo común; los asistentes decidieron plantear lo siguiente:

Considerando:

- Que las Instituciones de Educación Superior desarrollan funciones y actividades comunes para el cumplimiento de la misión institucional que les ha encomendado la sociedad.
- Que las Instituciones de Educación Superior enfrentan una problemática archivística común que incluye el desconocimiento de principios y prácticas con escasa normatividad en la materia, así como la falta de recursos humanos, financieros y materiales para la organización de los archivos, la carencia de programas de capacitación y formación profesional en el desempeño archivístico.
- Que es necesario y urgente dar al quehacer y pensamiento archivístico el reconocimiento social como sustento de la administración y memoria colectiva de las sociedades.

- Que los archivos son elementos fundamentales para la identidad de las Instituciones de Educación Superior y factor imprescindible en la eficacia de su gestión académica y administrativa, por lo que deben situarse en un lugar destacado en la estructura institucional.
- Que de la situación común, en materia de archivos, de las Instituciones de Educación Superior se desprende la necesidad de tomar medidas para su adecuada solución.

SE CREA LA RED IBEROAMERICANA DE ARCHIVOS DE INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR

Bajo los siguientes principios orientadores:

- El objetivo de la Red es cooperar en la conservación, organización y difusión del patrimonio documental de las Instituciones de Educación Superior a partir de la conformación y desarrollo de una cultura archivística.
- Las Instituciones de Educación Superior deberán manejar un concepto claro y específico de archivo que los defina como elementos centrales de la identidad institucional, integrados con los documentos producidos por las distintas unidades académicas y administrativas, que reflejan la estructura, funciones, organicidad y trayectoria de la institución, es decir, un conjunto orgánico.
- Las actividades de la Red incluirán a todos los miembros de las instituciones educativas involucrados en tareas archivísticas, a través de planes, proyectos y programas específicos.
- La Red tendrá como misión apoyar las tareas archivísticas promoviendo la capacitación, la asesoría especializada y el dictamen colectivo.
- Se crea la Comisión organizadora de la Red de la cual se derivarán equipos de trabajo que se encargarán de brindar apoyo directo a las Instituciones de Educación Superior que lo requieran.

Para dar operatividad a la Red Iberoamericana de los Archivos de las Instituciones de Educación Superior, la Comisión presentará un Plan de Trabajo en el año 2009 y la enviará a todos los miembros abajo firmantes. Dicho Plan aportará los elementos de organización y regulación y buscará promover la participación del mayor número de Instituciones de Educación Superior.

Aprovechando el trabajo conjunto será posible lograr una verdadera profesionalización, entendida como la posibilidad de dar a la disciplina archivística un carácter definido, una identidad propia capaz de asumir los retos que representa la sociedad actual, y una importancia que derive en la necesidad evidenciada por parte de la comunidad educativa de rescatar, conservar, organizar, describir y difundir esa memoria colectiva de las sociedades a través de los documentos que en todos sus formatos se producen cotidianamente y adquieren valores distintos en el tiempo y el espacio.

Bogotá, D.C. Colombia, 2 de octubre de 2008.

La intención de reproducir este documento se debe a que resume las ideas y el contexto que dieron origen a la integración de los archivos universitarios en Iberoamérica y propiciaron la creación de la RIAES. En estos eventos y en los que posteriormente se sucedieron con dicho motivo ha participado, de manera por demás activa, el personal del AHUNAM, sea desde algún puesto directivo o con la participación a título personal.

Dos reuniones intermedias se llevaron a cabo para dar operatividad a la RIAES. La primera de ellas en el marco de las IX Jornadas Archivísticas de la Red Nacional de Archivos de Instituciones de Educación Superior en la Universidad de Guadalajara, en esa misma ciudad en junio de 2009. En esta reunión se formaron las primeras comisiones para elaborar el proyecto de trabajo de la Red y dotarla de los instrumentos normativos necesarios.

La segunda reunión intermedia contó con la participación de 11 archivistas universitarios de cinco países, comprometidos personal y voluntariamente con el trabajo que se desarrollaría al interior de la agenda propuesta por la comisión organizadora de la misma y que tuvo como propósito organizar la I Asamblea de la Red. Esta segunda reunión intermedia se llevó a cabo en enero de 2012 en la ciudad de Cartagena de Indias, Colombia, bajo la organización de Myriam Marín, donde se consideró crear, a partir de las comisiones ya establecidas, subcomisiones que llevaran a cabo acciones y tareas encaminadas a la conservación, organización y difusión del patrimonio documental de las instituciones de educación superior en Iberoamérica, además de buscar el reconocimiento social como sustento de la administración y memoria colectiva de las sociedades para el quehacer y pensamiento archivístico. En el VI CIAU se realizó la I Asamblea General de la RIAES y en la ciudad de Panamá, en julio de 2015, la II Asamblea, en la cual se aprobaron los estatutos que regirán la Red hasta 2017; asimismo se nombró la I Mesa Directiva que preside un académico del AHUNAM.

Un resumen de lo anterior se presenta en el cuadro 2, el cual contiene las reuniones que se han llevado a cabo en aras de la creación de la Red Iberoamericana de Archivos de la Educación Superior.

CUADRO 2. Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios

<i>Fecha</i>	<i>Evento</i>	<i>Organizadores</i>	<i>Tema</i>	<i>Sede</i>
Febrero de 1999	Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios	Archivo Histórico de la UNAM, la Conferencia de Archiveros de las Universidades Españolas y la Sección de Universidades del Consejo Internacional de Archivos	Tradición, presente y futuro de los Archivos universitarios	Palacio de la Escuela de Medicina en la Ciudad de México

CUADRO 2. Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios (*continuación*)

<i>Fecha</i>	<i>Evento</i>	<i>Organizadores</i>	<i>Tema</i>	<i>Sede</i>
Julio de 2000	Primer Congreso Iberoamericano sobre Archivos Universitarios	Universidad de la Frontera y la Asociación de Archiveros de Universidades Chilenas		Universidad de la Frontera en la ciudad de Temuco, Chile
Septiembre de 2002	II Encuentro de Archivos Universitarios	Pontificia Universidad Católica del Perú, la Conferencia de Archiveros de las Universidades Españolas y la Sección de Universidades del Consejo Internacional de Archivos	Excelencia e innovación de los Archivos universitarios de Iberoamérica	Pontificia Universidad Católica del Perú en la ciudad de Lima
Octubre de 2004	II Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios	La Universidad del Pacífico, la Comisión de los Archivos Universitarios, la Asociación de Archiveros de Perú y el AGN de Perú	Los Archivos en la era de la información	La Universidad del Pacífico en la ciudad de Lima, Perú
Octubre de 2006	III Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios/ III Encuentro Iberoamericano de Archivos Universitarios	Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la UDUAL, la RENAIES, el CESU de la UNAM y la ANUIES	Las universidades y la cooperación archivística	Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, en la ciudad de Puebla, México
29 de septiembre - 2 de octubre de 2008	IV Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios	Pontificia Universidad Javeriana y el Archivo Histórico Javeriano Juan Manuel Pacheco, S.J	Protección del patrimonio cultural de las universidades, documentado a través de sus Archivos universitarios	Pontificia Universidad Javeriana, en la ciudad de Bogotá, Colombia

CUADRO 2. Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios (*continuación*)

<i>Fecha</i>	<i>Evento</i>	<i>Organizadores</i>	<i>Tema</i>	<i>Sede</i>
Marzo de 2011	v Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios	Universidad Interamericana de Puerto Rico y el ArchiRed de Puerto Rico, con apoyo de CNAES de Colombia y de la RENAIES de México	La situación de los Archivos universitarios ante las necesidades de información y las nuevas tecnologías	Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto Metropolitano, en San Juan de Puerto Rico
Noviembre de 2013	vi Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios	Universidad Nacional de la Patagonia, Argentina	I Asamblea de la Red Iberoamericana de Archivos de la Educación Superior	El Calafate, Patagonia, Argentina
Julio de 2015	vii Congreso Iberoamericano de Archivos Universitarios	Universidad de Panamá y la Red de Archivos Universitarios Centroamericanos	I Asamblea de la Red Iberoamericana de Archivos de la Educación Superior	Universidad de Panamá, la Universidad Tecnológica de Panamá, la Universidad Especializada de las Américas y la Universidad del Caribe

CONCLUSIÓN

La actividad del Archivo no se ha restringido al trabajo interno ni al logro de su objetivo inicial de resguardar el patrimonio histórico documental de la Universidad. Al contrario, se ha diversificado y ha traspasado las fronteras no sólo institucionales sino nacionales, y ha logrado establecer mecanismos de integración entre otros Archivos universitarios y de instituciones de educación superior tanto a nivel nacional como iberoamericano.

Estos esfuerzos, coronados en las dos redes de archivistas que han sido objeto del presente trabajo, han servido para posicionar al AHUNAM como un referente en materia archivística a esos niveles y, por supuesto, hecho honor a la calidad y reconocimiento mundial que tiene nuestra *alma mater*.